

# EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Jueves 16 de Noviembre de 1893

NUM. 948

## Desde Melilla

Melilla 12.

### Corresponsales ingleses

Los ingleses están en la plaza. Este fué el grito general anoche en Melilla.

Se suponía que dos oficiales ingleses, convenientemente disfrazados, habían venido en el *Gibellarik* y en el *Mogador*, sabe Dios con qué intenciones.

Se dijo que en cuanto cerró la noche, el *Gibellarik*, que tiene fama de haber hecho en todo tiempo contrabando de armas, se puso á hacer señas con faroles á un moro que hay en la plaza, el cual moro había contestado con un ferolillo.

Hasta se dijo que se había llegado á sorprender una ú dos letras del alfabeto de banderas con que el barco se comunicaba con el marroquí.

A consecuencia de esto, Melilla se puso en conmoción y las autoridades tomaron disposiciones.

El *Gibellarik*, que se había ya levado anclas, recibió orden de que apagara todos los faroles.

Durante toda la noche se ejerció sobre el buque la más escrupulosa vigilancia.

Por la mañana fueron reconocidos el buque y el cargamento, sin encontrar nada capaz de infundir sospechas, en vista de lo cual se dejó en libertad al *Gibellarik*, que salió con rumbo á Gibraltar, que era el puerto de su destino.

Cuanto á los supuestos oficiales disfrazados, diré que de manos á boca tropecé con el que parecía más principal de ellos, á quien dí un apretado abrazo, con gran sorpresa de cuantos presenciaban la escena, y que no habían sospechado hasta entonces que yo estuviera en comunicación con las espías del enemigo.

El supuesto oficial inglés era Bennet Burleigh, uno de esos activísimos *war-correspondant* que los principales periódicos ingleses envían á las guerras y que escriben sus descripciones de batallas, apoyando las cuartillas en la silla del caballo ó en la cureña de un cañón.

No ha habido en los últimos quince años guerra alguna en que Bennet Burleigh no haya actuado de cronista por cuenta del *Daily Telegraph*. Le he tratado en España é Inglaterra, y puedo certificar de que es el mismo.

A pesar de esto, no ha faltado quien dijera que le había visto en Gibraltar vestido de oficial inglés y que hasta le habían presentado á él.

De una y otra cosa se rieron grandemente los dos supuestos oficiales.

Durante un par de horas se representó en Melilla el episodio de los espías de los paraguayos en *Los sobrinos del capitán Grant*.

Como el gobierno negó hace días á la legación portuguesa y otras legaciones permiso para que los oficiales extranjeros viniesen á Melilla, ordenó también al general Macías que no tolerase la presencia de otros, temeroso de que cualquier preferencia pudiera suscitar algún disgusto.

En vista de esta orden á raja tabla, el general Macías se ha visto obligado á rogar á Bennet Burleigh que salga de Melilla en el primer barco y no vuelva sin el permiso escrito de los ministros de la Guerra ó Estado, que indudablemente le costará trabajo conseguir.

Hablando conmigo, Burleigh, que es hombre de muy buen sentido, lamentó lo ocurrido diciendo que él personalmente, su periódico y el pueblo inglés en general, miran con simpatías esta campaña de la nación española, y que él venía dispuesto á ayudarnos acentuando desde el *Daily Telegraph* las corrientes de opinión favorables á España.

### Estado de la plaza

El estado de la plaza es hoy tan pacífico que casi podría decirse que no estamos en guerra. Apenas se oye un cañazo de hora en hora. El campo ha permanecido silencioso toda la noche.

Sólo en Cabrerizas ha habido algún tiroteo. Casi no se ven moros y los pocos que se ven no hacen fuego.

Según parece, han resuelto esperar en sus posiciones, sabiendo que tendremos que ir á ellas cuando queramos construir el fuerte de Sidi-Gusriax. Mientras tanto los moros se limitan á custodiar sus trincheras, cazando de paso al español que se les pone á tiro.

Nuestros soldados tienen por su parte orden de cazar también todos los moros que puedan; pero éstos tienen tan poca gana de ponerse al alcance de nuestras balas que la tropa del fuerte de Camellos estuvo hoy tirando á 1.500 metros de distancia del fuerte por no hallarse más cerca el enemigo.

### En Horcas Coloradas

En el campamento de Horcas Coloradas, al cual he hecho ya hoy mi acostumbrada visita matutina, se estableció anoche un servicio de trincheras y todo el mundo estuvo alerta esperando el fuego de los moros.

Contra lo que se esperaba, no se ha oído un solo disparo. El enemigo ha continuado silencioso durante toda la mañana. Sólo de cuando en cuando se veía algún riffeño en la trinchera que han construido en Cabrerizas Altas.

Los certeros disparos que hizo ayer la batería de montaña emplazada á la derecha del campamento los tienen acustados.

### Las obras adelantan

Gracias á esta pasividad del enemigo y á la actividad admirable de los ingenieros, las obras han avanzado como por arte de magia.

La trinchera de 400 metros, desde el mar hasta el fuerte del Polígono, que se empezó anteayer, está ya terminada. Al mismo han avanzado mucho las obras del fuerte central y del fortín.

Parece que habido alguna variación en el plan del campamento, y que por lo tanto no se levantarán ya barracones de madera.

Los ocho ó diez mil hombres que se situarán allí alojaránse en tiendas de campaña.

Esta es una medida de buen agüero porque revela el pensamiento de que no permanezcan allí mucho tiempo y el propósito de que ocupen pronto situación muy avanzada.

### Tiroteo.—Un herido

Estando junto á la trinchera observamos que un hombre avanzaba con la mayor tranquilidad por el camino de Cabrerizas Altas, que está á nuestro frente. Entonces dirigimos hacia él los anteojos para ver quién podía ser aquel loco, é instantáneamente le vimos caer casi al mismo tiempo que llegó á nuestros oídos el eco de dos disparos y una nube de humo se elevaba sobre la trinchera de los moros.

¿Ha sido muerto aquel infeliz, ó se arrojó al suelo para evitar nuevos disparos, estando á 200 metros del fuerte de Cabrerizas?

Largo tiempo hemos estado observando, sin verle aparecer.

Si cayó ha sido en algún accidente del terreno que oculta su cuerpo.

Pocos instantes después los moros empezaron á hacer algún disparo en aquella dirección.

Desde el fuerte de Cabrerizas Altas se contestó á los disparos del enemigo con nutrido fuego de fusilería.

Según parece, los moros tratan de apoderarse del infeliz á quien protegen los nuestros desde el mencionado fuerte.

### El fuego se generaliza

La artillería de Cabrerizas empieza á disparar.

Los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas Bajas secundan el fuego.

Los moros arrojan desde sus trincheras y envían al campamento algunas balas, que pasan muy altas silbando.

Ignore cual habrá sido la suerte del caído, porque haciéndose tarde me he visto en la necesidad de regresar á la plaza sin poder adquirir noticias exactas.

En el camino me dicen que muy de mañana fué á Cabrerizas Altas un chiquillo vendedor ambulante.

No habiendo el niño regresado oportunamente, su padre, que también es vendedor, se dirigió al fuerte en busca de su hijo.

Se supone que sea la persona que vimos caer junto á la calera.

### Los penados

No me parece inoportuno dar un detalle que revela el valor de los penados.

Cuando comprendimos que los moros trataban de apoderarse del herido de la colera, era grandísima la ansiedad que los oficiales y yo teníamos.

Entonces unos presidiarios que trabajaban cerca de nuestro grupo se acercaron diciendo:

«Si ustedes nos dejan ir, nosotros nos encargamos de traer ese hombre.»

Los oficiales se negaron á dar permiso para realizar una empresa que podía costar muchas vidas.

A consecuencia de esta negativa se retiraron cabizbajos los penados. Uno de ellos iba diciendo entre dientes:

«Si nos dieran fusiles, antes de diez minutos habríamos limpiado de moros aquella trinchera.»

No dudo de que así lo hicieran en efecto.

### El contrabando de armas

El proceso instruido á consecuencia del contrabando de armas va adquiriendo grandes proporciones.

El número de detenidos hasta hoy es de ocho. Entre los presos últimamente figura Bernardi, dueño del almacén de bebidas que se quemó hace días y de otro establecimiento análogo que hay en el Polígono.

### El Sr. Soler gravísimo

La bala que hirió ayer al teniente de artillería Sr. Soler le entró por un lado de la cabeza y le salió por un ojo ó muy cerca del ojo.

El herido, que continúa en Cabrerizas, ha pedido que se telegrafe á su familia diciendo que su estado no es desesperado.

### Dos baterías más

Las dos baterías de artillería montada que llegaron ayer de Vitoria han sido acuarteladas en el Polígono.

### El heroísmo de un padre

A última hora me comunican noticias referentes al vendedor de quien he hablado antes.

Tres penados salieron esta tarde de Cabrerizas Bajas con objeto de rescatarle.

Cuando ya estaban próximos al sitio donde había caído, tuvieron que retirarse, porque los moros hacían contra ellos nutrido fuego desde la trinchera.

Más tarde salieron otros dos penados y algunos soldados para intentar la salvación.

Los cuervos empiezan á revolotear alrededor del sitio en que cayó el infeliz herido.

Esto hace suponer que el vendedor ha muerto cuando iba en busca de su hijo.

El corresponsal de «El País» expulsado

El corresponsal de *El País* Sr. Vidaurreta, ha sido expulsado hoy de la plaza sin darle explicación alguna que justifique el por qué de esta medida extrema.

### MOVIMIENTO DE TROPAS

Bilbao 12.

Ayer y hoy se ha notado mucho movimiento

en el gobierno militar y en el cuartel de San Francisco.

Los reservistas se han presentado con entusiasmo.

Muchos han salido hoy á incorporarse en Zaragoza al regimiento del Rey.

Circula el rumor de que el regimiento de Gazellano que guarnece á Bilbao saldrá en breve en dirección á Ceuta.

El Ayuntamiento ha acordado reservar sus puestos á los reservistas que desempeñaban destinos municipales.

Málaga 11.

El vapor *Cámara* saldrá esta noche conduciendo gran cantidad de víveres, armamentos y municiones.

Hay gran movimiento en la población por haber circulado rápidamente la noticia de que se disponen á salir tropas para Melilla.

Efectivamente, esta tarde saldrán los vapores *Sevilla* y *Africa*, con el regimiento de Saboya, el relevo de artillería para los presidios menores y una sección de administración de transporte con 80 acémiles y pertrechos.

Málaga 14.

El embarque del regimiento de Saboya, que como es sabido está armado con fusiles Mauser, es saludado con repique general de campanas.

Apesar de lo lluvioso del día, inmenso gentío invade los muelles y vitorea á las tropas.

Se hacen grandes elogios de la actividad desplegada por el digno general señor Toral, en el embarque de tropas armadas y municiones.

Este distinguido jefe no descansa un momento, á fin de que las órdenes del gobierno sean inmediatamente cumplidas.

A pesar de las muchas ocupaciones que abruma á dicho señor, no desatiende ninguna de las reclamaciones que se le hacen. Su deferencia con los representantes de la prensa es grandísima.

También son merecedores de elogio y de recompensa los jefes y oficiales de administración militar, que están prestando importantes servicios.

Málaga 11.

En este momento entra en Málaga el regimiento de San Fernando.

La multitud, que llena la calle de Larios, aplaude y vitorea á la tropa, acompañándola hasta su alojamiento.

## Crónica

12 Noviembre 93.

Confesamos que se pierde la brújula en esto de la guerra del moro, pues á cada minuto surgen nuevas noticias sobre la definitiva actitud que adoptará el Gobierno.

Es exacto que nuestras fuerzas de Melilla no están arma al brazo, cañoneando y manteniendo las hostilidades contra los riffeños. Pero no es menos exacto al propio tiempo, que éstos comprendiendo sin duda que ahora nuestro propósito es el de batirlos en una batalla formal y decisiva huyen *el bulto* dejándonos que, sin esfuerzo ocupemos las famosas piteras que fueron sus baluartes en las últimas acciones.

No se sabe de cierto si esta calma de los riffeños obedecerá á ganar tiempo para rehacer sus víveres y municiones, ó á esperar acontecimientos ante la próxima visita del sultán.

Sea lo que quiera lo definido resulta ahora que nosotros los atacamos pero que ellos no se defienden. Esto es lo cierto.

En Santander se complica la situación de manera terrible. Los heridos continúan falleciendo en gran número y el pánico cunde en la población.

De tal modo se manifiesta éste, que las autoridades creen que de seguir la ini-

ciada emigración Santander se quedará desierto.

El fuerte oleaje que reina desde anteaer sigue arrojando á tierra muchos cadáveres mutilados horriblemente.

De los restos del vapor *Cabo Machi chaco* se han extraído 450 cajas de dinamita que quedaron sin explotar. La terrible materia ha sido arrojada al mar.

Nota tristísima ofrecen también las noticias de Barcelona. El pánico es general en la población temiéndose que á cada momento surja otra inesperada catástrofe. La emigración es general y los negocios empiezan ya á demostrar grandes pérdidas. La opinión generalizada es que aun no se ha dado con el foco principal anarquista.

Asegúrase al propio tiempo que las autoridades han recibido amenazadores anónimos prometiendo grandes catástrofes en represalia de la suspensión de garantías constitucionales.

La nota saliente del día es también lo que podríamos nombrar llamada y tropa. El asunto de las reservas se lleva á punta de lanza, y ya han comenzado á incorporarse los reservistas á los cuerpos respectivos.

¡Cuántos días de amor suspendidos y cuantos matrimonios aplazados!

S.

## Alcance de última hora

12 Noviembre.

Los telegramas de la tarde recibidos de Melilla dicen que continúa el cañoneo lento reproduciéndose también á intervalos el fuego de fusilería.

Los riffeños insisten en hostilizar los trabajos de fortificación que avanzan rápidamente.

En los centros oficiales recojemos muy buenas impresiones sobre lo que desea la opinión referente á la guerra. Según nuestras noticias el Gobierno está decidido á dar la orden de avance antes que lleguen las tropas del Sultán.

No tiene ninguna importancia la prisión de varios anarquistas efectuada anoche en ésta. Todos ellos son gente pacífica que se reunían en una taberna donde peroraban mucho sin consecuencias. Es inexacto que los detenidos estén complicados en los sucesos de Barcelona.

Víctima de un desgraciado accidente ocurrido en la caza, ha fallecido D. José Neira y Gasset cooperario de *El Imparcial*. Parece ser que cazando se le disparó la escopeta á dicho señor quedando muerto en el acto.

Dentro de breves días se publicará *El Diario autógrafa*, publicación que resultará original, pues como su título lo indica su texto será autógrafa consiguiendo así adelantar las noticias. El nuevo periódico llevará asimismo numerosos trabajos artísticos de conocidas dibujantes.

Se anuncian muchas jubilaciones en la carrera judicial.

Se dá como fracasada la ley de alcoholes. Así se dice en el Círculo de la Unión mercantil.

En Barcelona han sido enterradas las víctimas de la catástrofe última.

Se ha acordado que el ascenso de generales sea aplazado para efectuarse por méritos de guerra.

Nada se ha descubierto aun en Barcelona sobre el complot anarquista.

En París las autoridades estreman precauciones para evitar algún atentado de dinamita. Hoy se efectúa una reunión anarquista.

Continúan buenas las impresiones ministeriales sobre la campaña electoral.

En Barcelona y Santander se suspenderán las elecciones.

Siguen los donativos de toda España para las desgracias ocurridas.

Es oficial que el desaliento cunde entre los riffeños, pues se encuentran divididos en dos bandos que defienden la paz y la guerra.

La lluvia de hoy ha animado los círculos donde todo son comentarios de lo que dejamos expuesto. También circulaba el rumor de que en Málaga se temían atentados anarquistas y aun se añadía (sin que respondamos de la versión) que había explotado un petardo sin producir afortunadamente desgracias.

N. E.

### PASATIEMPOS SOBRE HIGIENE BROMATOLÓGICA

#### El cerdo común

Bajo este título ha publicado en la *Revista Balear* de Ciencias Médicas un excelente artículo, el conocido médico-cirujano D. Pedro Jaime Matas, cuyas consideraciones y apreciaciones prohibamos, desde el momento que en las columnas de este periódico y especialmente en las de nuestro antecesor *La Opinión* hemos combatido, con lógica argumentación, la R. O. que prohíbe la matanza de dichos animales durante el plazo de 29 de Mayo á 29 de Septiembre.

Dice así el párrafo que hace referencia al objeto principal:

Llegado al término de mi principal asunto y para abordarlo de frente se me ocurre preguntar: ¿en que razones se fundan para impedir la matanza del cerdo durante el verano? A mi modo de ver solamente pueden ser de índole higiénica y económica.

No es del caso agobiar á mis lectoras con razones, citas y autoridades más ó menos sospechosas para resolver el primer extremo. Además eso no es mas que un pasatiempo sobre asuntos higiénicos que excluye todo alarde bibliográfico. He ahí el parecer de dos ilustrados catedráticos de la Universidad de Barcelona. En la Higiene Privada y Pública de don Juan Giné y Partagas *corregida y aumentada* por don Rafael Rodríguez Méndez, 2.º tomo pág. 76, léase lo siguiente que no tiene desperdicio y parece de encargo: «En cuanto á la prohibición de matar cerdos durante los meses de calor, so pretexto de que en esta estación no es saludable esta carne y de que se conserva por poco tiempo, nos parece poco fundada por el primer concepto, y con respecto al segundo, no vemos motivo que justifique la interdicción de vender tocino fresco durante el verano, ya que este es un manjar que suele ser objeto de rápido consumo, por lo agradable de su sabor y por lo bien que condimenta otros alimentos, particularmente los farináceos. En este particular, nos parece que las leyes están de más, y que debiera quedar al arbitrio de los consumidores y de los expendedores comprar y vender el susodicho artículo, según el gusto de aquellos y las especulaciones de estos.» Ambas autoridades científicas conocidas y apreciadas de gran parte ilustrada del público mallorquín, tienen la reconocida ventaja de no ser exóticas, esto es, que á ejemplo de Baglivi, respecto de Roma, escriben en nuestra vecina provincia y para nuestra vecina provincia sujeta al mismo clima, hábitos y modificadores cósmicos que nosotros, lo cual en higiene es de inapreciable valor autoritario.

En Barcelona, Habana y en San Sebastian (1) se permite la matanza de cerdos todo el año y á ningún higienista de estas localidades, y en ellas los hay de muy notables, he visto lamentarse de ello.

Quedan las razones de carácter económico. En eso si que me declaro incompetente por mi poca afición á esta clase de estudios, sin embargo existe una circunstancia especial que para los profanos es de gran trascendencia para suponer lo absurdo de tal prohibición cuando menos en nuestra provincia. En ella se introducen ó importan todos los años

(1) Durante el año último se sacrificaron en los mataderos públicos de esta ciudad los siguientes cerdos cebados: en el mes de Mayo 164, en Junio 445, en Julio 180, en Agosto 255 y en Septiembre 488. Véase el Resumen de los trabajos practicados durante el año económico de 1892 á 93 presentado al Excelentísimo Ayuntamiento de San Sebastian por el jefe del Laboratorio Químico municipal.

innumerables remesas de reses vacunas y lanares para el abastecimiento de carnes frescas que en cuanto á calidad, según los entendidos, no merecen elogios y no hay que hablar de precios; en cambio expendemos para el continente numerosísimos cerdos cebados sobre los cuales deben obtener los traficantes pingües ganancias. En este caso exponiendo á la venta, todo el año, carnes frescas de cerdo que tan bien sabe aprovechar la clase menesterosa, que precisamente hace gran consumo de farináceos, no habría necesidad de ser tributarios en tan gran escala de carnes vivas del continente, de Mahon ó del extranjero en especial de Africa.

Por otra parte como en verano se aprovecharían para el consumo diario lechonas ó cardos de poca talla, por supuesto bien cebados, se quitaría combustible á la epizootia que según dicen elige de preferencia para sus víctimas los individuos mas adultos.

Viene luego la cuestión de los embutidos. A mi modo de ver no hay motivo alguno de impedir su confección y venta en todas épocas mientras se inspeccionen en toda regla. El sostener un criterio opuesto sería lo mismo que querer impedir en verano la venta y consumo del pescado porque á las cuatro horas se vuelve fosforescente y se altera, cuando se autoriza la venta y uso del bacalao á todas luces mas indigesto.

Se permite siempre, sin nadie oponerse, la venta de embutidos y salazones muchas veces con la grasa enranciada y que al tragarse irritan las primeras vías; y en cambio se considera ofensivo para la salud pública la venta de embutidos recién-preparados y por lo tanto de mas fácil digestión, Levy en su higiene cita muchos casos de envenenamientos y accidentes por el uso de embutidos y jamones añejos.

Que pronto se pierden ó entran en descomposición en la época calurosa. Eso no lo ignora el expendedor y ya se cuidará muy bien, en interés propio, de confeccionar pocos de una vez ó proporcionados á la demanda cotidiana, del mismo modo que el tahonero cuece todas las mañanas el número preciso de bollos según la medida de sus parroquianos. Mucha inspección y esmerada revisión es lo que exige la Higiene y lo más conveniente para los intereses del público.

De puro sabidos no son para relatarse los abusos que la tal prohibición origina. Durante los meses de Julio y Agosto se matan cerdos en el Pont d'Inca, el Terrero, Molinar y otros puntos y se confeccionan embutidos (Dios sabe cómo y de qué), pero como no hay otro medio sino hacerlo clandestinamente ó á guisa de contrabando, los pequeños traficantes se aprovechan de esto en perjuicio del público que, á ciegas y sin ninguna garantía de inspección, compra caro y come como una golosina lo que quieren darle, proveniente muchas veces de reses de dudosas condiciones saludables. ¿No sería mil veces preferible dar libertad en la matanza, aún extremando el rigor en la inspección?

Sería de desear que nuestra Corporación municipal, compuesta de personas de reconocida probidad y amantes del país que con sus votos les infirió el honoroso cargo, y que dispone de personal facultativo idóneo para el consejo, se preocupase del asunto que me ha permitido esbozar con mejor voluntad que competencia, y sobreponiéndose á las miras interesadas ó egoístas de algunos monopolizadores, si los hay, reglamentase la matanza de reses cerdunas y la venta de los comestibles que de ellas derivan, adoptando un criterio amplio y basado en los intereses económicos de la provincia y sobre todo en los sanos preceptos de la Higiene moderna tan depurada de rancias preocupaciones y ridículos perjuicios.

#### De Ibiza

En fin de este mes terminará el despacho de cédulas personales sin recargo. Conviene mucho proveerse de esos documentos obligatorios, medio de evitar despues el pago del importe triplicado de su valor.

—A los reclutas disponibles que no se presenten durante el corriente mes á la revista militar, se les formará expediente, según hemos oído.

—Número 101. Que no es de la lotería, ni de cosa que algo valga, pero sí en cambio la cifra representativa de la

cantidad de causas criminales y el número ordenativo de la que dió principio ayer, á consecuencia de otro tirito, de noche y al acecho—sistema de *Frajana*.

El cazado ingresó en el hospital, con herida de bala en un muslo.

Nada se sabe del cazador.

—Ayer fué acompañado por numerosos amigos á la última morada el conocido industrial D. Gabriel Ramis fallecido en la madrugada del mismo día.

Reciba su familia el consuelo necesario para sobrellevar tan sensible pérdida.

## Nota literaria del día

EN LA IGLESIA

I

¿Te acuerdas? aun no hace un mes tu me soñás citar con amoroso interés á la izquierda del altar del bendito S. Anrés.

—

¡Yo anhelante te miraba! tu me mirabas absorta velez el tiempo pasaba y al terminar exclamaba ¡Señor! ¡Qué misa tan corta!

II

Hoy de nuevo Margarita con el afán que me incita corro en alas del deseo voy al lugar de la cita ¡quiero verte! ¡y no te ve!

De encontrarte desconfiado te busco con pena amarga y al ver que no estás, impio exclamo en mi desvarío ¡Señor! Que misa tan larga.

FIACRO IRAZOS.

## Sección Insular

En la Catedral celebráronse ayer las exequias de las víctimas de la guerra de Melilla y de las catástrofes de Santander y Barcelona.

Asistieron al acto, el Ayuntamiento, la Diputación Provincial y la Audiencia, presidiendo al primero el Sr. Gobernador de la provincia; también asistieron los señores Capitán General y General Gobernador militar de esta plaza y oficiales de los distintos cuerpos de esta guarnición El Sr. Obispo presidía en el coro al clero catedral y al parroquial.

La concurrencia de fieles fué bastante numerosa.

Se está arreglando el piso de la carretera inmediata á la plataforma de Atarazanas.

En el vapor-correo de esta tarde, saldrá para Valencia, el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, con objeto de asistir á las sesiones del Congreso Eucarístico que se celebrarán en la ciudad del Turia.

En la calle del Socorro un carro atropelló ayer tarde á un muchacho de corta edad mudo de nacimiento.

Fué curado en la casa de Socorro quedando en muy mal estado.

A fin de poder colocar la locomóvil en el antiguo cuartel de las Bóvedas, se está abriendo un portal en la parte de la muralla de mar en el camino de ronda.

Ayer tarde el vapor *Bellver* debía salir de Barcelona para Melilla conduciendo al regimiento de Guipúzcoa.

Cuéntase en Barcelona que el señor Mir, víctima de la catástrofe del Liceo, é hijo del dueño del conocido *Hotel de España*, por un accidente de alarma que se produjo en dicho teatro, hará unos 28 años, su madre le dió á luz muy cerca

de las butacas donde el día 7 del actual encontró la muerte.

¡Habrà coincidencial!  
El señor Mir era muy conocido en Barcelona, y dicese que al susto que recibió entonces la madre, se deben los ataques nerviosos que sufría el señor Mir desde su nacimiento.

Un marinero de un barco extranjero que había bebido mas de lo regular y promovía escándalo á los demás tripulantes del buque, fué conducido anteayer á Capuchinos.

La Guardia civil ha sorprendido varias partidas de juego en los pueblos de Maria y Alaró.

El vapor *Lulio* fondeó á las ocho y media de la mañana de ayer, procedente de Alicante é Ibiza, con el correo de ambos puntos y 36 pasajeros entre ellos 14 carabineros y varios efectos.

El vapor *Menorca* que llegará hoy de Mahón saldrá por la tarde para Barcelona, con el objeto de llevar el correo de dicho puerto al primero, por haber fletado el Gobierno el *Nuevo Mahónés* que estaba encargado de transportarlo semanalmente.

Ayer el vapor correo de Ibiza y Alicante condujo á esta ciudad, procedentes del primer puerto, cuatro cañones de bronce de 12 centímetros, con sus correspondientes montajes, enganches, planchas, barras y demás accesorios, 600 granadas ordinarias y 600 de metralla.

Dicho material vino custodiado por el oficial de administración militar D. José Casasnovas Sancho.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Buñola 13.—Denunció á un sujeto por infracción de las leyes de Caza.

Santa María 13.—Prendió á varios sujetos que halló jugando al monte en una taberna.

San Antonio 13.—Detuvo á un individuo por haber herido á otro.

Petra 14.—Denunció á un sujeto por apacentar ganado en terrenos vedados para ello.

Anteayer fué hallada en una casa de prostitucion una muchacha vecina de Manacor que había desaparecido de su casa el día antes.

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	12.719'44
Ayuntamiento de Ciudadela.	1.000'00
<b>Total.</b>	<b>13.719'44</b>

(Se continuará).

**Teatro Principal**

**Gran compañía cómica-lírica**

PROCEDENTE DEL TEATRO PRINCIPE ALFONSO DE MADRID BAJO LA DIRECCION DEL CÉLEBRE MAESTRO COMPOSITOR

**DON GUILLERMO CERECEDA**

La Empresa que cuenta con tan numerosa y distinguida compañía, aprovechando un parentesis de la escurión artística que tiene en proyecto, y respondiendo á las instancias de numerosos aficionados de esta culta é inteligente Capital, ha determinado dar una serie

de representaciones en ésta, que no bajará de veinte ni excederá de treinta, de lo más selecto de su repertorio, en el que podrán saborear los verdaderos amantes de la música nacional, las últimas partituras que con éxito extraordinario se estrenaron en Madrid, y juzgar del mérito de sus intérpretes aplaudidos en todos los teatros, donde se presentaron; por lo que nos abstenemos de formular ni una palabra en su encomio.

Dadas las circunstancias especiales de esta población no es posible aventurar la venida de un personal tan numeroso como el de que se compone esta compañía, sin contar con un abono que en parte responda á las eventualidades, y por consiguiente antes de recabar compromiso alguno con los arrendatarios del Teatro Principal, importa explorar la voluntad de los constantes concurrentes al teatro; á cuyo fin se invita al público á suscribirse conforme á las condiciones que más abajo se expresan.

A fin de que el público pueda deducir de la importancia de la expresada Compañía y del renombre que precede á los principales artistas que la componen, basta para ello saber que como tipos figuran en primer término

**DOÑA CONSUELO MONTAÑES**

Srita. D.<sup>a</sup> Dolores Coma, D.<sup>a</sup> Virginia Alverá, D.<sup>a</sup> Pilar Delgado, D.<sup>a</sup> Carmen Megía, D.<sup>a</sup> Elisa Villalba, D.<sup>a</sup> Antonia Mora etc. etc., y los Sres. D. José Riquelme, D. Ramón Hidalgo, D. José Moron, D. Juan Delgado, D. Rafael Lara, D. José Caballero, D. Rafael Lopez, D. José Avilés, D. Francisco Mora etcétera. Coro 30 señoras, (contándose entre ellas *Una Sección de caballería*) y 14 caballeros aparte de la célebre

**Banda de cornetas**

compuesta de 12 señoritas; todos dirigidos por el susodicho y reputado maestro compositor D. Guillermo Cereceda.

	Pesetas.
<b>PRECIOS POR DECENA</b>	
Palcos de proscenio platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas.	85'00
Id. plateas y de primer piso sin id. id.	80'00
Id. de 2.º piso n.º 1 y 23 sin id.	70'00
Id. de 2.º piso sin id.	50'00
Id. de tercer piso sin id.	35'00
Butacas sin id.	12'50
Asientos de tertulia 1.ª fila sin idem.	5'00
Id. 2.ª y 3.ª fila sin id.	3'50
Delanteras de paraíso sin id.	4'00
Lotes de 10 entradas para abono.	7'00
Id. al paraíso.	5'00

Queda abierto el abono en la ventanilla del Teatro hasta las dos de la tarde de hoy que quedará cerrado indefectiblemente.

Conocidas las excelentes condiciones de la Compañía, La Empresa no duda merecer el apoyo del público Palmesano.

Entre lo escogido de su repertorio figuran las de gran espectáculo *La Espada de Honor* y *Los Voluntarios*.

**Teatro-Circo Balear**

**Compañía cómico-lírica**

*Funcion para hoy*

**LOS SECUESTRADORES**

**EL DUO DE LA AFRICANA**

**LILY**

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

**Servicio telegráfico particular**

(De la prensa asociada)

Madrid 14, 8'20 n.

Barcelona.—Siguen las prisiones, encontrándose en casa del anarquista Fontanals bombas y cartuchos de pólvora y dinamita.

Varios sospechosos han sido conducidos por la guardia civil.

Madrid 14, 9'50 n.

Confírmase que el general López Dominguez está dispuesto á ir á Melilla apenas le avise el general Macías.

El Sr. Moret es contrario al viaje y si los demás Ministros fueran también contrarios saldría López Dominguez del Ministerio.

Madrid 15, 12'10 m.

En la combinación militar tiénesse por seguro que ascenderá á teniente general el Sr. Alameda, á generales de division los Sres. Zapino y Latorre, á general de brigada el Sr. Cassellas, y que pasará á la Dirección de Infantería el señor Ezpeleta, á la de Caballería el Sr. Sevilla, á la de Artillería el señor Crespo, á la de la Guardia civil el Sr. Lasarte, y pasa á la reserva el Sr. Carranza, que manda en Alicante.

Madrid 15, 2 m.

Pasadas las elecciones se hará una combinación de gobernadores del 24 al 26.

Los señores Moret, Gamazo y Maura opónense á que vaya el señor López Dominguez á Melilla.

Céese que se efectuarán operaciones importantes dentro de dos ó tres días en Melilla.

Madrid 14, 8'15 n.

Comunican de Barcelona que en un balcon del *Circulo Liberal* se encontró esta madrugada una bomba esférica cerrada con tornillos.

Se ha hecho una brillante despedida á la brigada de cazadores que hoy ha salido de aquel puerto con dirección á Melilla.

Málaga 14, 8'20 m.

Acaba de llegar el vapor *Sevilla* conduciendo diez y nueve heridos. Entre ellos hay cinco que lo estan de gravedad.

El cuadro de oficiales del batallón disciplinario ha solicitado se conceda á su bandera la corbata de San Fernando, por el heroico hecho de armas llevado á cabo por dicho batallón en la acción del día 28 del pasado Octubre, cargando á la bayoneta sobre los rifeños que se habían atrincherado.

Madrid 14, 8'25 n.

Se ha dado orden al crucero *Reina Mercedes* que á máquina forzada vaya á Melilla á descargar los fusiles Maüser.

Continúa el cañoneo por los fuertes y escuadra sobre los poblados y posiciones de los moros, habiéndose dado órdenes que aquel sea más vivo que en los días anteriores.

Málaga 14, 8'30 n.

Han sido cañoneados vivamente los caseríos de Frajana y Mazuza, causándose innumerables bajas al enemigo y un destrozo espantoso.

Oyese desde nuestros fuertes un griterío ensordecedor.

Los moros espantados huyen de una parte á otra, viéndose por doquier envueltos por nuestros fuegos.

En el campamento de nuestros soldados no ha ocurrido novedad.

Madrid 14, 8'50 n.

En el reconocimiento practicado en la casa del anarquista Fontanals fueron ocupadas diez bombas, cartuchos, pólvora y dinamita.

Han sido conducidos á Barcelona por medio de la guardia civil, varios individuos que se sospecha estén complicados en el crimen del Liceo.

Madrid 14, 9'30 n.

En Melilla los moros siguen atrincherados y ocupando las posiciones de siempre, de modo que su actitud belicosa no se ha modificado en nada.

Ha fallecido en la plaza un niño á consecuencia de la conmoción que le produjeron los cañonazos.

Se ha notado que escasean las provisiones estos días. Espéranse arribos de víveres y vituallas.

Los regimientos de Saboya y San Fernando han sido ya acampados.

Ha sido terminado el fortin que se construía para defensa del campamento y han comenzado las obras

para emplazar una nueva batería.

*La Correspondencia de España*, ocupándose de la solución probable ó posible que pueda tener el conflicto de Melilla, creado por la actitud de los moros que no quieren que se construya el fuerte en la colina de Sidi-Aguariaix, acoge el rumor de que el Sultán intente resolverlo cediendo á España el monte Gurugú á cambio del de Sidi-Aguariaix

Dicho periódico juzga que esta cesión ó cambio ninguna ventaja militar ni política reportaría á nuestra Nación, por la gran dificultad de comunicación de dicho monte con la plaza, lo cual imposibilitaría que pudiese subsistir la guarnición del fuerte, por ser en extremo difícil y á veces muy comprometido abastecerle de víveres y municiones, dada la gran distancia á que se halla de Melilla.

Madrid 14, 9'45 n.

Amigos íntimos del general López Dominguez y que conocen su manera de pensar en punto á la cuestión de Melilla, aseguran que irá al teatro de la guerra tan luego como el general Macías le diga que se han establecido los campamentos que han llegado los fusiles Maüser y se han repartido á todas las tropas.

Añaden dichos amigos que en el caso de que por exigencias de la política ó por discrepancias de opinión en el seno del Gabinete se le impidiera verificar este viaje, se retiraría del Gobierno.

Confírmase, por otra parte, que el Sr. Moret se opone decididamente á este viaje, con lo cual se crea una situación crítica.

Madrid 15, 12'10 m.

En la anunciada combinación militar se tiene por seguro que el general de division Sr. Alameda será ascendido á teniente general; á general de division el Sr. Zapino Latorre; á generales de brigada el señor Casellas, del arma de infantería; el Sr. Ezpeleta, de caballería; el señor Sevilla, de artillería; el Sr. Lasarte, del cuerpo de la guardia civil y el Sr. Carrascosa del de ingenieros, coroneles que ocupan el número 4 en sus respectivos escalafones.

Este, último que tiene su destino en Alicante, pasará á la seccion de reserva del Estado Mayor General.

Madrid 15, 2 m.

Después de verificadas las elecciones se hará una combinación de gobernadores que se publicará del 24 al 26 del actual.

Insístese en que los ministros señores Moret, Gamazo y Maura se oponen á que pase á Africa el general López Dominguez.

Créese que dentro de dos ó tres días se verificarán operaciones militares de mucha importancia en Melilla.

Melilla 15, 9'10 m.

La feria de Frajana que se verificó ayer estuvo poco concurrida. Los moros que asistieron á ella llevaban todos jaique blanco que es el distintivo de guerra.

El caza-torpederos *Temerario* ha marchado al Peñón de Alhucemas.

Los moros siguen hostilizando, sin cesar, nuestras avanzadas.

Ha caído dentro del polígono una bala que, examinada con detención, resulta de tamaño mayor que las correspondientes á los fusiles Maüser, por lo cual resulta que dicho proyectil ha sido disparado por una arma desconocida.

Madrid 15, 9'50 m.

Está completamente ultimada por el Ministro de la Guerra, la propuesta de recompensas para los que más se han distinguido en las operaciones militares ocurridas hasta ahora en Melilla.

La propuesta alcanza á dos jefes, cuatro capitanes, ocho subalternos y sesenta soldados.

Madrid 15, 10:5 m.  
 Por un Decreto que publica la Gaceta se dispone que los mozos pertenecientes a la primera reserva y los del próximo sorteo que se encuentran sirviendo en el cuerpo de telégrafos como oficiales, aspirantes ó auxiliares, figurarán como supernumerarios en los institutos militares á que se los destine siempre que continúen sirviendo en el expresado cuerpo.

Madrid 15, 12:15 t.  
 Ayer quedó terminado el campamento que se construía en Horcas Coloradas y la trinchera para su resguardo.

Hoy se ha dado principio á las obras de ensanche del fuerte de Santiago.

El Ministro de la Guerra lleva á la firma de S. M. la Reina la propuesta de recompensas á que me refiero en un telegrama anterior.

Madrid 15, 12:40 t.  
 El último telegrama oficial del general Macías recibido ahora en el Ministerio de la Guerra, dice: «Se ven escasos moros en sitios lejanos de nuestro territorio.

Sigue un fuego de cañón, lento pero no interrumpido, contra el campo rifeño.

Hoy miércoles al amanecer ha salido un convoy con objeto de aprovisionar el fuerte de Cabrerizas Altas.

Lo han custodiado un corto destacamento de tiradores Mauser y una sección de penados con armas.

Se ha llegado al fuerte sin dificultad ni incidente alguno, dejando en él las municiones de guerra y boca que se conducían.

Al regresar el convoy los enemigos hicieron algunos disparos sueltos, quedando únicamente herido un mulo.»

Barcelona 15, 12:45 m.  
 A las diez de esta noche ha estallado un formidable petardo en la casa-cuartel de la Guardia civil de Villanueva y Geltrú.

La explosión ha causado grandes desperfectos en el edificio, pero afortunadamente no ha producido ninguna desgracia personal.

Hay que recordar que la benemérita de Villanueva y Geltrú fué la que detuvo á Fontanals, Secretario de Las Tres Clases de Vapor, encontrando en su domicilio los explosivos y objetos que he telegrafado.

Barcelona 15, 2:30 m.  
 En los balcones del Círculo fusionista, situado en la Plaza Real de esta ciudad, ha sido hallada esta mañana una bomba.

El proyectil es esférico, de hierro y con la mecha apagada.

La Diputación provincial en la sesión de esta tarde ha acordado protestar enérgicamente del crimen del Liceo y pedir al Gobierno medidas represivas.

La Sociedad de Las Tres Clases de Vapor ha protestado desde las columnas del Noticiero Universal, asegurando ser una sociedad pacífica, moderada y que repele los crímenes de los anarquistas.

Los objetos que según telegrafié ayer fueron encontrados en el domicilio de uno de los anarquistas detenidos fuéronlo en la casa de Fontanals, uno de los representantes de las Tres Clases.

Han circulado rumores de que se ha descubierto á los autores del atentado del Liceo.

Oficialmente nada se ha traslucido, observando el Gobernador una conducta muy prudente.—La Almudaina.

**Se alquila el último**  
 piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 10.

**Está para alquilar una**  
 botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

**Ferro-carriles de Mallorca**  
 Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto tarde).

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

**Se alquila**

Un espacioso almacén situado en e Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 15

**Academia preparatoria**  
 del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

**Políticos en Agraz**  
 zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens. Precio: Una peseta. De venta en la calle de Palacio número 4.

**LA BALEAR FABRICA**

DE COLA, ALMIDON Y PINENTON PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION DE 1884 Molinar de Levante, calle de Coll, 9 Para encargos: Galera 22, Palma

**Venta**

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilaneva. Para informes Santa Clara 41 principal.

**Pupilos**

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2. (frente el Circo).

**Plaguetas**

para la saca de tabacos y efectos timbrados Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

**Buñuelos**

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 9

**Teneduría de libros**

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA Fundada 24 años hace Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 4. Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

**ZAPATERIA**

DE MIQUEL SALVA SINDICATO.—Núm. 55 tienda. Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 48

**Se venden unas puer-**

tas de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21. 6



**EL MAL GUSTO** del **ACEITE de NIGADO de BACALAO**  
**DESAPARECE POR COMPLETO EN LA EMULSION DE SCOTT**  
 AL MISMO TIEMPO QUE **EL ACEITE SE HACE MAS EFICAZ**  
 PUESTO QUE ESTÁ PARCIALMENTE DIGERIDO Y ES FÁCIL DE ASIMILAR.

**La EMULSION de SCOTT**

CURA LA TOS Y CATARROS, TÍSID, DEBILIDAD PULMONAR, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y LAS DE LA SANGRE.  
**ESTO NO PUEDE HACERLO EL ACEITE SIMPLE.**

<p>La EMULSION de SCOTT Cura la Escrófula.</p>	<p>CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías. El Parche Poroso Excelsior es el mejor.</p>	<p>La EMULSION de SCOTT Enriquece La Sangre.</p>
--	--	--

**MONTEPIO NACIONAL**

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS

PARA LAS

**QUINTAS**

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

**Don José Barnils, Conquistador, 18 PALMA.**

Comisaría

Sres. M. y Obrador, Felanitx. D. Miguel Lanuza, Sóller. D. Antonio Moger, Lluçmayor.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregárselos á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, José Barnils.

**VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.**

**Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía**  
 Saldrá de este puerto para los de PUERTO RICO, MATANZAS y HABANA con escala en CANARIAS, el día 24 de Noviembre corriente el magnífico y grandioso vapor español de acero de 6.500 toneladas, clasificado 100 A. I. del Lloyd



Catalina

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.

Consignatarios: Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.

**Venta**

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razen; Sindicato 72, 2.º 47

**Pupilos**

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

**CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1894**

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de 10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

**Seccion Comercial**

movimientos de buques

Día 15

FONDEADOS

De bira y Alicante v. Lulio c. D. Guillermo Pujol 2ª trip. ton. 405 efectos y balija pas. 23 m Palma.

DESPACHADOS

Para Valencia pallebot S. José p. Matias Felani 5ª trip. ton. 49 con efectos m. Palma.

**Movimiento local**

Hospital civil

Día 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 4.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Rafael Torres Salas, 72 años, Mision, catarro.

Mateo Bordoy Marcó, casado 40 años, Vidriería tuberculosis.

Francisca Salvá Bosch casada 35 años San Elias, endocarditis.